

APUNTE HISTORICO

Mandatarios del Ejecutivo en la República Dominicana

Por el Dr. Fed. Henríquez i Carvajal.

PRIMERA ERA DE LA REPUBLICA.

1844. La Asamblea Constituyente —reunida en San Cristóbal— eligió al General Pedro Santana primer Presidente por un doble período de cuatro años cada uno. Antes, en el Cibao, se había proclamado a Juan Pablo Duarte —el Jefe de la Revolución por la Independencia— i el patricio egregio declinó el mandato que, por aclamación popular, se le atribuía.
1848. Santana renunció el ejercicio de la Presidencia, en el segundo cuatrienio, i el general Manuel Jimenes fue elegido por el Congreso para el período de 1848-1852.
1849. Pero Santana, con el ejército en campaña frente a la invasión haitiana, i Baez, como presidente del Congreso, echaron a Jimenes del Gobierno i al ostracismo, como traidor a la Patria, lo mismo que a Duarte i al núcleo de trinitarios que lo tuvo por jefe i guía en la fundación de la República.
- 1849 -- 1853. El coronel Buenaventura Baez, por la cívica negativa de Don Santiago Espaillat, ocupó la presidencia de jure, en ese cuatrienio, por vez primera, seleccionado por Santana.
1853. Santana fue electo, por segunda vez, Presidente de la República.
1855. La matrícula —por interpretación abusiva, antinacionalista, de un artículo del tratado dominico-español— conturbó a Santana, por tal modo, que renunció la investidura.
1856. El Vicepresidente Manuel de Regla Mota asumió la presidencia, hasta el término de ese período, i Baez fue elegido Vicepresidente.
1857. Segunda presidencia de B. Baez, por renuncia de M. de Regla Mota.

La Revolución de Julio —que duró casi un año— desconoció al gobierno de Baez i estableció la capital en Santiago de los Caballeros. En Moca actuó

una Asamblea Constituyente i, al amparo de una nueva Constitución del Estado, fue electo Presidente el general José Desiderio Valverde.

- 1858 -- 1861. Santana reaccionó, en contra del gobierno constituido en Santiago, —i, con su constitución rehabilitada, fue elegido por tercera vez Presidente de la República. El general Antonio Abad Alfau fue su vicepresidente.

Durante ese tercer período presidencial, santanista, se consumó el hecho infando de la Anexión a España. Esta sólo duró desde el 18 de marzo de 1861 hasta el 11 de julio de 1865.

- 1861 -- 1865. Los Capitanes Generales i Gobernadores Civiles, en ese lapso, fueron: el ex-presidente Pedro Santana; el teniente general Felipe Rivero i Lemoine; el mariscal o general de división Carlos de Vargas i Cerveto; i el teniente general José de la Gándara.

SEGUNDA ERA DE LA REPUBLICA.

- 1863 -- 1865. La Revolución restauradora de la independencia i la soberanía nacional se reinició en Capotillo —una loma— el 16 de Agosto de 1863.

Santiago se dió en holocausto i fue destruida por un incendio épico. Así, consumida por el fuego, fue la capital i sede del gobierno revolucionario.

La causa restauradora tuvo tres sucesivos presidentes: el general José Antonio Salcedo, el general Gaspar Polanco i el general Pedro Antonio Pimentel. El general Ramón Mella fue vicepresidente; pero no ejerció la Presidencia. Los ilustres próceres civilistas —Ulises Francisco Espaillat i Benigno Filomeno de Rojas— como vicepresidentes, ejercieron la función del Ejecutivo en sendas ocasiones e interinamente.

1865. El general José M. Cabral —héroe de la Independencia i de la Restauración— ejerció el Ejecutivo, como Protector, de agosto a diciembre de ese año.



1865. La Asamblea —plegándose a la fuerza de una cuartelada— proclamó a Baez i le recibió el juramento como presidente de la República:
1866. Pero la revolución, dirigida por el Triunvirato, lo desalojó de Palacio, apenas transcurridos cuatro meses. El Triunvirato se formó con tres generales restauradores: G. Luperón, Pedro A. Pimentel i Fed. de Jesus García.
1866. El general Cabral fue elegido Presidente por un cuatrienio. Sólo conservó su mandato hasta enero de 1868.
- 1868 -- 1873. **Período de los Seis Años.** Presidente, por cuarta vez, Buenaventura Baez.
- 1874 -- 1876. Presidente Ignacio M. González. Gobernó dos años de los cuatro que integraban el período de jure.
1876. La Evolución de Enero promovió la candidatura del ilustre ciudadano Ulises Francisco Espaillat. Su gobierno no pasó de un ensayo. Sólo duró un semestre.
1877. En ese año ejerció la presidencia Baez por quinta i última vez.
1878. González ocupó la presidencia de jure, por segunda vez; pero apenas gobernó cincuenta días.
- 1878 -- 1879. Cesáreo Guillermo, elegido para el ejercicio de la presidencia por cuatro años, fue derrocado antes de cumplir el segundo año de su gobierno.
- 1879 -- 1880. Gobierno de facto establecido en Puerto Plata bajo la presidencia del general Gregorio Luperón. A los once meses resignó su mandato en el gobierno de jure.
- 1880 -- 1882. Se inicia el régimen de los bienes, sin reelección, con la presidencia del ilustre prócer Fernando Arturo de Meriño.
- 1882 -- 1884. En el segundo bienio ejerció la presidencia el general Ulises Heureaux.
- 1884 -- 1886. Francisco Gregorio Billini fue elegido Presidente para el tercero de los bienios; pero renunció la investidura antes de vencerse su período, i Alejandro Wos i Gil, como vicepresidente, le sustituyó en el Ejecutivo.
- 1887 -- 1889. En el cuarto bienio ocupó U. Heureaux, por segunda vez, la presidencia de la República. I se inició una nueva era de reelección, de continuismo i de tiranía.
- 1889 -- 1899. Heureaux —eliminando las candidaturas de su propio bando personalista —estuvo en la jefatura del ejecutivo once años consecutivos.
- 1899 -- 1902. Juan Isidro Jimenes ocupó la presidencia i fué forzado a la renuncia sin cumplir el cuatrienio de su período.
- 1902 -- 1903. Gobierno de facto presidido por Horacio Vasquez.
- 1903 -- 1904. Presidente A. Wos i Gil, por segunda vez, fue derrocado en el primer año de su ejercicio.
- 1904 -- 1906. Presidente Carlos F. Morales. No cumplió el segundo año de su período.
- 1906 -- 1908. El vicepresidente Ramón Cáceres cumplió el período de Morales en ejercicio de la presidencia.
- 1908 -- 1911. Cáceres, electo para un período de seis años, sólo ejerció tres años la presidencia de la República.
- 1911 -- 1912. Presidente provisional i definitivo: Eladio Victoria.
1913. Presidente provisional: Adolfo A. Nouel, Arzobispo de la Primada.
- 1913 -- 1914. Presidente provisional i definitivo: general José Bordas Valdez.
- 1914 -- Dr. Ramón Baez fue unos meses Presidente de facto.
- 1915 -- 1916. Presidente constitucional, por segunda vez, Juan Isidro Jimenes. Renunció la presidencia cuando sobrevino la ocupación militar saxoamericana.
1916. Presidente interino —durante cuatro meses— el Dr. Fco. Henríquez i Carvajal. Fue desconocido i derrocado por la ocupación extranjera cuando ésta asumió el mando manu militari.
- 1917 -- 1922. El sexenio de la ocupación militar norteamericana.
- 1923 -- 1924. Presidente de facto: Juan Bta. Vicini Burgos.
- 1924 -- 1930. Presidente de jure: Horacio Vasquez.
Electo por cuatro años, se le prolongó el mandato bajo el régimen del continuismo.
1930. Presidente interino: Rafael Estrella Ureña.
- 1930 -- 1934. El general Rafael L. Trujillo Molina es actualmente el Presidente de la República Dominicana.

